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Sehr geehrter Herr Bürgermeister Dr. Schick, 
liebe Kolleginnen und Kollegen, 

meine sehr geehrten Damen und Herren, 
 

Die CDU-Fraktion wird dem Haushalt 2021 uneingeschränkt zustimmen!  
 
Dies auch vor dem Hintergrund, dass wir nunmehr nach fünf sehr guten Jahren, erstmals 
wieder einen Haushaltsplan beschließen müssen, der ein Defizit ausweist.  
 
Dieses Defizit in Höhe von rd. 5.5 Mio. Euro ist natürlich ursächlich auf die erheblichen 
Corona-Mehrbelastungen zurückzuführen. Diese betragen im Jahre 2021 nach heutigen 
Erkenntnissen rd. 4.0 Mio. Euro. Auch wenn man diese Mehrbelastungen im 
Ergebnishaushalt isolieren kann, bleibt noch ein strukturelles Defizit von rd. 1.5 Mio. 
Euro übrig.  
 
Bevor ich auf den städtischen Haushalt eingehe, erlauben sie mir, liebe Kolleginnen und 
Kollegen, zunächst noch ein paar Worte zu der Corona-Pandemie. 
 
Corona beeinflusst und beschränkt unser Leben seit mehr als einem Jahr. Viele 
selbstverständliche Gewohnheiten wurden erheblich eingeschränkt. Die Sorge um die 
Gesundheit unserer Familien, unserer Angehörigen und unserer eigenen Gesundheit 
stehen im Vordergrund. Besonders ältere und kranke Menschen sind gefährdet.  
 
Die CDU-Fraktion dankt zunächst all denjenigen, die in den letzten Monaten maßgeblich 
dazu beigetragen haben, dass das Leben während der Pandemie nicht still gestanden hat. 
Diese Menschen haben unsere große Wertschätzung und Anerkennung verdient. 
Namentlich möchte ich Niemanden nennen bzw. auch keine Berufsgruppen nennen, um 
auch bloß Niemanden zu vergessen. 
 
Corona hat aber nicht nur unser Leben seit gut einem Jahr verändert. Corona trifft uns 
Alle auch finanziell sehr hart. Dies gilt insbesondere für die Selbständigen, den 
Einzelhandel bzw. den Geschäften unserer Stadt sowie deren Beschäftigten. Hier gilt 
unsere große Sorge all denjenigen, die durch die Krise finanziell in Schwierigkeiten 
geraten sind. 
 
Aber auch das Vereinsleben ist fast zum Stillstand gekommen. Die Vereine und 
Dorfgemeinschaften müssen durch die Corona-Krise mit großen finanziellen 
Einschränkungen leben. Aus diesem Grund hat die CDU-Fraktion sowohl eine 
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Unterstützung der Vereine und Dorfgemeinschaften als auch eine Unterstützung für die 
Restaurants und Gaststätten beantragt. Es freut uns sehr, dass unsere Anträge einstimmig 
in den politischen Gremien beschlossen wurden. Denn was wären wir ohne unsere 
Vereine??? 
 
Nun zurück zum städtischen Haushalt. Unser Kämmerer hat in seiner Rede zur 
Haushaltseinbringung mitgeteilt, dass die Stadt Mechernich im Jahre 2021 ein 
strukturelles Defizit von rd. 1.5 Mio. Euro erwirtschaften wird. Auch die Folgejahre 
2022 – 2024 werden demnach defizitär abschließen.  
 
Die strukturellen Defizite zwischen rd. 1.5 Mio. bis 2.3 Mio. Euro wären auch ohne die 
Corona-Krise entstanden. Dies ist die Kern-Aussage des vorliegenden Haushaltsplans, 
die uns sehr nachdenklich macht. Umso wichtiger war es daher, in den Jahren 2015 – 
2019 Überschüsse zu erwirtschaften und die Ausgleichsrücklage auf rund 11.1 Mio. 
Euro aufzubauen. 
 
Diese Überschüsse wurden ursächlich – neben einer guten, wirtschaftlichen und 
stringenten Haushaltsführung – durch eine gute und nachhaltige Grundstückpolitik 
erwirtschaftet.  
 
Im Rahmen der Wertschöpfung konnten in den Jahren 2015 – 2020 ein Buchgewinn bei 
Grundstücksverkäufen von rd. 15.4 Mio. Euro erzielt werden. Dies hat maßgeblich mit 
dazu beigetragen, den städtischen Haushalt zu sanieren und die Ausgleichsrücklage auf 
rd. 11.1 Mio. Euro aufzubauen. 
 
Neben den sehr positiven finanziellen Auswirkungen für unseren Haushalt haben wir 
durch die Grundstücksverkäufe aber auch jungen Familien die Möglichkeit eröffnet bzw. 
geschaffen, in Mechernich zu bauen.  
Seit 2015 haben wir rund 200 Grundstücke verkauft. Erfreulich dabei ist, dass rd. 70 % 
der Käufer in der Stadt Mechernich bzw. im Kreis Euskirchen wohnen. Das zeigt, unsere 
Grundstückspolitik war und ist richtig. Wir schaffen Wohnraum für Menschen aus 
unserer Region. Wir ermöglichen jungen Familien, in Mechernich, ihrer Heimat, bauen 
zu können.  
 
Neben einer sehr schönen Landschaft haben wir eine gute Infrastruktur geschaffen. Wir 
sind Schulstadt. Haben eine tolle ärztliche Versorgung. Eine hervorragende 
Verkehrsanbindung und sehr schöne Freizeitangebote. Unser Vereinsleben ist intakt. 
Mechernich ist einfach eine lebens- und liebenswerte Stadt. 
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Durch die Grundstücksverkäufe und der damit einhergehenden 
Bevölkerungsentwicklung konnte die vorhandene Infrastruktur noch besser ausgelastet 
werden. Die Gebührenhaushalte konnten nicht nur konstant gehalten werden, sondern 
sogar mehrfach in den letzten Jahren gesenkt werden. 
 
Auch wenn unsere Bauland- bzw. unsere Grundstückpolitik im Wahlkampf negativ 
thematisiert wurde, haben wir alle Direktmandate gewonnen. In allen 16 Wahlbezirken 
hat die CDU somit gewonnen. Auch die Schlammschlachten in den sozialen Medien 
haben daran - Gott sei Dank - nichts geändert. Die Wählerinnen und Wähler haben 
unsere gute und nachhaltige Politik in den letzten Jahren bzw. Jahrzehnten honoriert.  
Unser Bürgermeister wurde das vierte Mal in Folge wieder gewählt.  
 
Dies macht uns stolz! Gleichzeitig ist es aber auch für uns Verpflichtung, weiterhin gute 
und vor Allem nachhaltige Politik in Mechernich zu machen. Mit unserem verlässlichen 
Partner, der UWV-Fraktion, werden wir dies transparent und zügig angehen. 
 
Durch die vorgenannten Maßnahmen konnten Steuererhöhungen vermieden werden. Die 
Bürgerinnen und Bürger unserer Stadt konnten insofern von der Wertschöpfung 
partizipieren.  
 
Wir müssen weiterhin Bauland ausweisen. Dies muss natürlich maßvoll und 
flächenschonend geschehen. Firmenich / Obergartzem wird als dritter 
Siedlungsschwerpunkt weiterentwickelt. Hier stehen wichtige Investitionen für die 
Zukunft der Stadt Mechernich in den nächsten Jahren an.  
 
Die städtebauliche Entwicklung in Mechernich wird nicht aufhören. Es müssen auch in 
den neuen Baugebieten – vor Allem in den Siedlungsschwerpunkten - bezahlbarer 
Wohnraum durch Bau von Mehrfamilienhäusern mit eingeplant werden. Dadurch 
reduziert sich auch der Flächenverbrauch. 
 
In diesem Zusammenhang muss mehr Wert auf Klimaschutz, Artenvielfalt und eine 
flächenschonende und maßvolle Grundstückspolitik gelegt werden. Dies beinhaltet 
umfassendere Betrachtung von Grün-, Natur- und Ausgleichsflächen. 
 
Weiterhin ist es uns sehr wichtig, dass wir für die Stadt Mechernich ein 
Radwegekonzept, einschließlich der entsprechenden Stellplätze und Ladestationen, 
erstellen. Hierzu soll auch die Ausschöpfung von Fördermitteln geprüft werden.  
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Nun zurück zum Haushalt. Das große Problem unserer Stadt ist die Einnahmeseite. Die 
Eifel und damit auch Mechernich ist eine strukturarme Region. Es fehlt an der 
notwendigen Industrie und damit an Arbeitsplätzen. Im Haushaltsbuch hat die 
Verwaltung nachvollziehbar dargestellt, dass wir einnahmemäßig weit hinter den 
Kennzahlen der Vergleichskommunen liegen.  
 
Der Kämmerer hat ja bei der Einbringung des Haushaltes klar und deutlich gesagt, auf 
der Ausgabenseite gibt es keine großen Stellschrauben mehr. Hier und da können 
einzelne Positionen geringfügig reduziert werden. Dies ist leider aber nur marginal. 
 
Wir müssen also die Einnahmen verbessern. Die CDU-Fraktion stellt aber klar, KEINE 
Steuererhöhungen. Dies wäre der falsche Weg.  
 
Wir haben in den letzten Jahren durch eine vernünftige Gewerbegrundstückspolitik neue 
Betriebe angesiedelt. Dadurch konnten neue Arbeitsplätze für unsere Region geschaffen 
und eine starke Erhöhung der Gewerbesteuereinnahmen erreicht werden. Besonders sind 
wir auf die Ansiedlung von der Fa. Hochwald im Gewerbegebiet Obergartzem stolz.  
 
Für uns ist es daher sehr Unverständlich und sachlich nicht nachvollziehbar, dass diese 
dringend erforderliche Ansiedlung eines solch tollen und großen Unternehmens sowohl 
im Wahlkampf als auch in den sozialen Medien negativ dargestellt wurde. Hier fehlt es 
leider Einigen an dem erforderlichen Weitblick und an strategischem Denken. Unsere 
Region kann und sollte stolz sein, dass Hochwald, als milchverarbeitender Betrieb, sich 
in unserer Stadt angesiedelt hat. Davon werden noch sehr viele Bürgerinnen und Bürger 
aus unserer Region profitieren.  
 
Nunmehr haben wir alle Grundstücke verkauft. Zunächst müssen wir jetzt wieder 
Baugebiete ausweisen und planen. Wie gesagt, maßvoll und vernünftig. Im 
Haushaltsplan 2021 und in der mittelfristigen Finanzplanung 2022 bis 2024 sind schon 
die entsprechenden Mittel berücksichtigt. 
 
Die CDU-Fraktion unterstützt den Bau von neuen Kindergartengruppen und den Neubau 
der Grundschule Satzvey in Firmenich. Dies ist die richtige Entscheidung. Der dritte 
Siedlungsschwerpunkt wird somit mit der notwendigen Infrastruktur versehen. 
 
Weiterhin sind wir der Meinung, dass wir dringend Einnahmen generieren müssen. 
Beispielhaft möchte ich hier die Errichtung von Photovoltaik-Anlagen auf städtischen 
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Gebäude nennen. Dadurch erreichen wir zusätzliche Einnahmen für unseren Haushalt 
und tuen etwas für den Klimaschutz. Also zwei Fliegen mit einer Klappe. 
 
Sorgen bereiten uns die Mehrbelastungen durch die Corona-Pandemie. Durch die 
Isolierung dieser Mehrbelastungen im städtischen Haushalt belasten wir aber damit ab 
dem Jahre 2025 nachfolgende Generationen. Die Intention, die hinter dieser Regelung 
steht, ist zwar nachvollziehbar und vernünftig. Trotzdem müssen und werden wir uns 
über diese Thematik intensiv beschäftigen. Spätestens mit dem Jahresabschluss für das 
Haushaltjahr 2020. 
 
Der Kämmerer hat deutlich dargestellt, dass sich zwar das Ergebnis durch die Corona-
Mehrbelastungen nicht verschlechtert! Aber es fehlt die notwendige Liquidität. Dadurch 
werden die sogenannten Kassenkredite sehr stark ansteigen. Dies bereitet unserer 
Fraktion große Sorgen. Wir müssen die Verschuldung im Auge behalten und versuchen, 
sie zukzessiv abzubauen.  
 
In diesem Haushalt werden wir große Investitionen tätigen müssen. Das 
Investitionsvolumen ist mit rd. 24.3 Mio. Euro sehr hoch. Aber wir müssen diesen Schritt 
gehen. Er ist notwendig und erforderlich. Sobald die Investitionen umgesetzt sind, 
erhoffen wir uns wieder positive Wertschöpfungen für den Haushalt. Wir handeln hier, 
wie ein Unternehmer! Zuerst investieren, dann erfolgt eine Refinanzierung und eine 
entsprechende Wertschöpfung.  
 
Eine Refinanzierung unserer Investitionen erfolgt ja auch über das 
Gemeindefinanzierungsgesetz. Die sogenannten Schlüsselzuweisungen des Landes 
werden durch den leicht steigenden Bevölkerungszuwachs positiv beeinflusst. Alleine 
im Jahre 2021 erhalten wir rd. 1.5 Mio. Euro mehr an Schlüsselzuweisungen. Auch dies 
muss man in eine objektive Gesamtbetrachtung einfließen lassen. 
 
Auch die Investitionen für unsere Kinder und Jugendlichen bzw. für unsere Schülerinnen 
und Schüler begrüßen wir ausdrücklich. 
 
Wichtige Projekte stehen in den Startlöchern (Bau von zusätzlichen 
Kindergartengruppen, Bau einer neuen Grundschule, Investitionen für die Feuerwehr 
etc.), andere wichtige Projekte sind auf die Zielgeraden (barrierefreier Bahnhof 
Mechernich). Mechernich lebt und entwickelt sich weiter. Das Entree von Mechernich, 
das ehemalige Gelände der Fa. Speuser und der RWZ, wird erheblich verschönert. 
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Die wichtige Innenstadtsanierung im Kernort Mechernich ist in der Planung. Es wird 
von der Verwaltung versucht, Fördermittel zu generieren. Ein externes Planungsbüro 
wurde eingeschaltet. Gemeinsam mit den anderen Fraktionen und der Beteiligung der 
Bevölkerung wird Mechernich einen neuen Stadtkern erhalten. Die Verweilqualität im 
Zentrum mit entsprechenden Geschäften und Restaurants werden im Vordergrund der 
Planungen stehen. 
 
Die Beteiligung an der e-regio wird von der CDU-Fraktion grundsätzlich als 
richtungsweisende Entscheidung begrüßt. Über die Höhe des Anteils, der Finanzierung 
und Ausgestaltung der Beteiligung muss aber politisch noch beraten werden. Hier 
müssen alle Alternativen auf den Tisch. Gemeinsam mit den anderen Fraktionen im 
Stadtrat werden wir hier schon die richtige Entscheidung treffen. Dabei dürfen wir die 
Entschuldung nicht aus dem Blick verlieren. 
 
Der CDU-Fraktion ist es wichtig, dass für das städtische Straßennetz Mittel für die 
Unterhaltung, Instandhaltung und der notwendigen Reparaturen der Straßen 
bereitgestellt werden. Um die Infrastruktur langfristig zu erhalten, muss geprüft werden, 
ob dieser Ansatz im nächsten Haushalt erhöht wird.  
 
Uns freut es sehr, dass seitens der Verwaltung ein Wirtschaftswegekonzept erstellt wird. 
Hierzu finden die ersten Gespräche in diesem Monat statt.  
 
Wir begrüßen es sehr, dass die Verwaltung ein Personalentwicklungskonzept erstellt hat, 
das fortlaufend aktualisiert und geprüft wird. Die getätigten Neueinstellungen sind 
sinnvoll und nachvollziehbar. Wir haben eine sehr gute und leistungsfähige Verwaltung. 
 
In diesem Zusammenhang möchte die CDU-Fraktion allen Beschäftigten der Stadt 
Mechernich für ihre hervorragende Arbeit während der Corona-Pandemie danken. Die 
Verwaltung war nie geschlossen. Dienstleistungsorientierung und Kundenorientierung 
sind in Mechernich keine Fremdwörter, sondern gelebter Alltag.  
 
Weiterhin begrüßt es unsere Fraktion sehr, dass die Verwaltung die Digitalisierung mit 
Nachdruck vorantreibt. Dies ist der richtige Weg. Gerade in unserer Region mit den oft 
sehr weiten Anfahrtswegen. Die Verwaltung wird die Politik über die entsprechenden 
Schritte und den aktuellen Sachstand im Haupt- und Finanzausschuss regelmäßig 
informieren wird. Dies ist ein sehr gutes und transparentes Vorgehen. 
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Wegen Corona möchte ich meine Ausführungen nicht ausufern lassen. Daher habe ich 
mich auf das Wichtigste reduziert bzw. beschränkt. 
 
Zum Schluss bedanke ich mich bei der Verwaltungsleitung sowie dem Team um Stefan 
Mannz für die sehr gute, sehr offene und sehr informative Aufbereitung der Daten. 
 
Bleibt alle Gesund und ein herzliches Glückauf. 
 
 

 
Peter Kronenberg 
Fraktionsvorsitzender der CDU-Fraktion 
 
 
 


